
ПРЕВЗОШЕЛ СЕБЯ
Виктор Муштаков выиграл в Германии этап Кубка ми-

ра по конькобежному спорту среди неосеньоров на дис-
танции 500 метров.

Соревнования спортсменов не старше 23 с половиной лет 
состоялись в немецком городе Инцеле 25-26 ноября. Воспи-
танник СДЮШОР «Клевченя» Виктор Муштаков занял второе 
место на дистанции 1000 метров (1.10,78) и выиграл пятисотку 
с личным рекордом – 35,40 секунды. Напомним, его прежний 
рекорд равнялся 35,47 секунды. Наш земляк установил его в 
октябре на ледовой арене конькобежного центра «Коломна».

Возрастная категория «неосеньоры» введена в календарь 
Кубка мира с сезона-2016/2017. В соревнованиях могут при-
нимать участие спортсмены, родившиеся в период с 1 июля 
1994 года по 30 июня 1998-го, и при условии, что они не во-
влечены в другие старты в рамках Кубка мира.

ДВОЙНОЙ ПРАЗДНИК 
Андрей Соболев победил на первом этапе Кубка Рос-

сии по сноуборду в дисциплине «параллельный слалом».
Соревнования прошли в горнолыжном центре Абзаково 

27 ноября. Помимо поздравлений с победой Андрей Соболев 
принимал в этот день поздравления с днем рождения. Чемпи-
ону мира 2015 года по сноуборду исполнилось 28 лет.

Еще один наш спортсмен, воспитанник СДЮШОР «Горные 
лыжи» Денис Абаскалов, занял на кубковых соревнованиях 
16-е место.

МАНЕВР УДАЛСЯ
Тамара Подпальная – чемпионка и рекордсменка Рос-

сии по жиму лежа.
Чемпионат России по жиму и жиму классическому (без спе-

циальной экипировки) проходил 23-24 ноября в городе Берд-
ске Новосибирской области. По его итогам формировалась  
команда для выступления в составе сборной России на чем-
пионатах мира и Европы.

Алтайские спортсмены – представители Бийска и Бар-
наула – участвовали в состязаниях по классическому жиму.  
Из-за дисквалификации российских паралимпийцев на между-
народной арене инваспортсмены барнаульского клуба «Парти-
от» решили выступить в соревнованиях здоровых, чтобы полу-
чить не только дополнительную практику, но и шанс прорвать-
ся на международную арену – поехать на чемпионат мира для 
обычных спортсменов, который пройдет в мае в Хельсинки.

В итоге три ведущих барнаульских инваспортсмена такое 
право заслужили. Ирина Казанцева заняла третье место в ве-
совой категории до 63 кг, уступив только действующим чемпи-
онкам мира и Европы, Петр Филатов первенствовал в весовой 
категории свыше 120 кг, а Тамара Подпальная не только вы-
играла в весовой категории до 57 кг, но и улучшила на полки-
лограмма рекорд Европы для здоровых спортсменов в этом 
весе. Теперь он равен 116 кг.  

Заслуженный тренер России Андрей Подпальный, он же ру-
ководитель клуба «Патриот», пояснил «АС», что почти одновре-
менно с алтайским чемпионатом мира по жиму для здоровых 
спортсменов будет проходить и чемпионат Европы для инва-
спортсменов. Если к этому времени дисквалификация с Пара-
лимпийского комитета России будет снята, тогда его подопеч-
ные выступят в состязаниях под эгидой Международного пара-
лимпийского комитета.

УБЕДИТЕЛЬНЫЙ ДЕБЮТ
Алексей Сорокин вошел в шестерку сильнейших шах-

матистов на первенстве мира среди юниоров до 20 лет.
В Италии завершилось первенство мира по шахматам сре-

ди юниоров. Отличный итоговый результат показал мастер 
ФИДЕ из Барнаула, 17-летний Алексей Сорокин, впервые вы-
ступавший в этих соревнованиях. Воспитанник тренера Татья-
ны Цепенниковой набрал 8 очков из 11 и по коэффициенту за-
нял 6-е место (дележ мест с 4-го по 7-е).

Это лучший результат среди россиян, принимавших уча-
стие в мировом смотре молодых шахматистов. По предвари-
тельной информации, Алексей выполнил норму первого гросс-
мейстерского балла. Кроме того, во время турнира пришло со-
общение о том, что Сорокину присвоено звание «мастер спор-
та России». Напомним, что в этом году он выиграл первенство 
страны среди юниоров.

КАК В ЗЕРКАЛЬНОМ ОТРАЖЕНИИ
Волейболисты «Университета» проиграли в первом 

гостевом матче в Казани местной «Академии» 1:3 (22:25, 
20:25, 25:21, 17:25), а во втором выиграли 3:1 (25:17, 25:17, 
15:25, 25:18) . 

Как сообщает группа казанского волейбольного клуба 
«ВКонтакте», первый день казанская команда явно была на 
подъеме, возможно, ее окрылял успех в предыдущих девяти 
выигранных матчах.

Вторая игра стала зеркальным отражением предыдущего 
игрового дня. На этот раз «Университет» на площадке творил 
практически все, что хотел, в то время как у казанцев игра не 
заладилась с первых минут. В следующем туре «Университет» 
примет на своей площадке 2-3 декабря команду «Тархан» из 
Стерлитамака. Наша команда занимает в турнирной таблице 
7-е место, соперник – 11-е.

Виталий ДВОРЯНКИН, Олег ХАРЛОВ.
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ОТКРЫЛИСЬ!
На станции Тягун 25-26 ноября прошли первые в крае соcтязания  
по лыжным гонкам – на призы администрации Заринского района

Праздничность предстояще-
го события можно было почув-
ствовать 25 ноября еще в Бар-
науле. В утренней электрич-
ке, следующей до Тягуна, не-
ожиданно появились прово-
дницы с передвижным столи-
ком, предлагавшие пассажи-
рам различную снедь и напит-
ки. Нарядные, в пилотках, буд-
то стюардессы. 

– Что за повод? – заинте-
ресовались едущие. – В Тягу-
не открытие лыжного сезона. 
– Вот бы всегда такой сервис!!!

В Тягуне глава администра-
ции района Виктор Азгалдян 
пояснил, что праздничная ат-
мосфера в электричках созда-
ется во время тягунских  сорев-
нований не впервые: «Мы дру-
жим с РЖД не первый год, спа-
сибо за поддержку депутатам 
краевого Законодательного со-
брания – Сергею Николаеви-
чу Прибу и генеральному ди-
ректору компании «Алтай-При-
город» Владимиру Ивановичу 
Устинову».

Сейчас в Тягуне проводятся 
три спортивных старта, выходя-
щих за районные рамки, – это 
соревнования по лыжным гон-
кам на призы администрации 
района, открывающие сезон, 
Тягунский марафон, который 
лыжный сезон закрывает, и ве-
ломарафон «Таежная трасса». 
Все, по словам Виктора Азгал-
дяна, сохранятся. Возможно, в 
ближайшее время в этот ряд 
добавятся и гонки на упряжках 
с собаками породы хаски. По-
казательные выступления со-
бачьих упряжек прошли как раз 
во время нынешних соревно-
ваний.

А открыли лыжные старты 
школьники Заринского района. 
Командный итог не подводил-
ся, но лучше других явно выгля-
дели ребята из Тягуна. У них и 
условия для тренировок заме-
чательные, и тренер увлечен-
ный. Тренирует тягунских детей 
Яков Кузнецов, хозяин лыжной 
базы, где проходили соревно-
вания. Не случайно в возраст-
ной группе 2000-2001 на пьеде-
стале почета стояли сразу три 
спортсмена из Тягуна. Победи-
телем же в ней вышел 16-лет-
ний Андрей Саидов, расска-
завший «АС», что накануне со-
ревнований тренировался каж-
дый день. Сразу три призовых 
места заняли в соревновани-
ях мальчишек 2004-2005 годов 
рождения и ребята со станции 
Шпагино. По словам победите-
ля Славы Чефонова, их трени-
рует не менее увлеченный чело-
век – учитель физкультуры Ев-
гений Анатольевич Шишкин. Что 
не понравилось местным орга-
низаторам школьного спорта – 
это короткие интервалы между 
стартами заринских ребят. Труд-
но было на финише разобрать-
ся, какого возраста лыжник за-
канчивает дистанцию – одни до-
гоняли других. Это надо в буду-
щем поправить.   

После того, как пробежали 
дети из Заринского района, на-
ступил черед всех остальных. 
Среди воспитанников ДЮСШ 
было много детей из города За-
ринска. Главный судья соревно-
ваний, он же тренер городских 
биатлонистов Михаил Косов рас-
сказал, что лучшие спортсмены 
его спортшколы накануне сорев-
нований находились на станции 

почти две недели. Ехать от За-
ринска до Тягуна всего 1 час 10 
минут, но во время предсезон-
ных сборов лучше ни на что не 
отвлекаться. Соревнования в 
Тягуне стали контрольным стар-
том после двухнедельных сбо-
ров на этой станции и для коман-
ды БЮИ. Спортсмены в один го-
лос отмечают отличный рельеф 
и хорошую подготовленность тя-
гунских трасс. 

Во второй день заехали по-
соревноваться в Тягун спорт-
смены Алтайского краево-
го училища олимпийского ре-
зерва и другие члены сборной 
края, возвращавшиеся с вка-
тывания из Хакасии. Сильней-
шие выступали там 20-24 но-
ября на всероссийских сорев-
нованиях. Правда, без особо-
го успеха – среди мужчин луч-
ший результат у Александра Гу-
ляева, занявшего 59-е место в 
гонке на 10 км классикой, сре-
ди женщин лучше всех высту-
пила Марина Зятькова, фини-
шировавшая 48-й в гонке на  
10 км свободным стилем. Лыж-
ница АУОР Татьяна Чалбае-
ва лучший результат показа-
ла в классическим спринте (61-
е место), а Екатерина Керноз – 
в спринте свободным стилем 
(102-е место). Массовый лыж-
ный спорт в нашем крае выгля-
дит пока куда лучше, чем спорт 
высоких достижений. Кроме Яны 
Кирпиченко и похвастать некем.   

Если одна часть спортсме-
нов АУОР ездила на вкатывание 
в Тею, то другая готовится сей-
час к сезону в селе Алтайском. 
Снега там поменьше, чем в Тягу-
не, но вполне хватает. Всех бес-
покоит, что его совсем мало в 
Барнауле, где в ближайшие две 
недели должны пройти лыжные 
соревнования памяти заслужен-
ного тренера России Сергея Зо-
рина и первенство края. Тот же 
Михаил Косов предлагает про-
водить декабрьские соревно-
вания памяти Зорина не в Бар-

науле (нынче они запланирова-
ны на 2-3 декабря), а в Тягуне, 
где в это время никогда нет про-
блем со снежным покровом. Уже 
сегодня местные лыжные базы 
способны, по его словам, разме-
стить до 150 человек.

Но вернемся к соревновани-
ям в Тягуне, подведем их итоги. 
На дистанциях от 1 до 5 км по-
бедители и призеры получили 
медали и призы, а также денеж-
ные премии более чем в двад-
цати номинациях! Они не до-
стались только участникам за-
бега вип-персон, в котором при-
няли участие олимпийский чем-
пион Сергей Тарасов, чемпион-
ка Паралимпийских игр, депу-
тат АКЗС Татьяна Ильюченко и 
другие не менее уважаемые лю-
ди, как причастные к спорту, так 
и просто его любящие. В дет-
ских соревнованиях премии вру-
чались в первый день не только 
спортсменам на пьедестале, но 
и ребятам, занявшим 4-5-е ме-
ста. Кроме того, всем участни-
кам детских стартов полагался 
сладкий приз – шоколадка.

За два дня победителями 
детско-юношеских соревнова-
ниях в Тягуне стали представи-
тели восьми муниципальных об-
разований – Новоалтайска, го-
рода Маймы Республики Алтай, 
Заринска, Барнаула, Ребрихин-
ского, Павловского, Тогульского 
и Завьяловского районов. А са-
мую престижную мужскую гонку 
на 5 км дважды – в первый и во 
второй день – выиграл предста-
витель БЮИ Кирилл Коновец.

Зрители остались доволь-
ны не только спортивным зре-
лищем, но и замечательной в 
первый день погодой, концерт-
ной программой с песнями и 
плясками, полевой кухней, бес-
платно накормившей всех жела-
ющих отменной шурпой и греч-
невой кашей с мясом.

Виталий ДВОРЯНКИН.
Фото автора. 

Эти соревнования уже стали для Алтая традиционными. 
Они носят открытый характер и привлекают лыжников со 
всего региона. Снега на северо-востоке края уже по колено 
и даже выше. На станцию Тягун приехали лыжники из таких 
отдаленных от нее районов, как Завьяловский и Змеиногор-
ский, что уж говорить о более близких. В общей сложности 
на старт вышло свыше 300 спортсменов разного возраста.

О чем говорят и молчат 
тренеры «АлтайБаскета»
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ПО-ВЗРОСЛОМУ
Владимир Узунян – победитель международного турнира 

среди мужчин «Золотые перчатки».
Соревнования проходили 22-26 ноября в Белграде. В турнире 

приняли участие спортсмены из восьми стран мира.
Воспитанник СДЮШОР «Алтайский ринг» Владимир Узунян 

стал чемпионом в весовой категории до 91 кг. Боксер провел на 
турнире три поединка, в финальном бою одержав победу над 
сербским спортсменом Драганом Вельковичем.

МЕДАЛИ НЕ В ТЯЖЕСТЬ
Алтайские гиревики – победители и призеры Всероссий-

ского турнира на призы ЗМС Сергея Леонова.
Соревнования прошли 16-19 ноября в Улан-Удэ. В них при-

няло участие более 300 спортсменов из 20 регионов. Алтайские 
спортсмены завоевали 12 медалей: шесть золотых, три серебря-
ные и три бронзовые.

В весовой категории до 95 кг в упражнении «толчок по длин-
ному циклу» победу одержал Алексей Тутов, а в самом тяжелом 
весе – свыше 95 кг, золотую медаль выиграл Дмитрий Шевелев.

Константин Баев в весовой категории до 78 кг одержал уверен-
ную победу в двоеборье, показав абсолютно лучший результат. 
Среди тяжей – в весовой категории свыше 95 кг с большим отры-
вом от соперников победу одержал Дмитрий Шевелев.

В соревнованиях ветеранов в возрастной группе 40-44 года зо-
лотая медаль досталась Павлу Лесных, который опередил сере-
бряного призера на 57 подъемов в сумме двоеборья, с абсолютно 
лучшим результатом в своей возрастной группе.

В классической эстафете команда Алтайского края одержала 
победу, набрав 250 очков.

В командном зачете наши гиревики заняли третье место. По-
беду одержала команда Бурятии, на втором месте расположилась 
сборная Иркутской области.

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЕ ИГРЫ
Барнаулец Дмитрий Яковцев стал победителем открытого 

чемпионата Новосибирска по игре го.
18-19 ноября в Новосибирске состоялся открытый чемпионат 

города по игре го. Турнир собрал более 30 участников со всей Си-
бири. Трое участников, Дмитрий Яковцев из Барнаула, Кирилл Де-
нисов из Красноярска и Андрей Померанский из Новосибирска, 
шли вровень до самой последней партии, имея по окончании тур-
нира по 9 очков. Победителя выявили дополнительные коэффи-
циенты, им стал представитель барнаульского клуба го Дмитрий 
Яковцев.

По итогам турнира Дмитрий прибавил к своему рейтингу 80 оч-
ков и стал обладателем 3-го дана.

Справка
Го (вэйци) – логическая настольная игра с глубоким страте-

гическим содержанием, возникшая в Древнем Китае, по разным 
оценкам, от 2 до 5 тысяч лет назад. До XIX века культивирова-
лась исключительно в Восточной Азии, в XX веке распростра-
нилась по всему миру. Входит в число пяти базовых дисциплин 
Всемирных интеллектуальных игр. Общее число игроков превы-
шает 40 млн человек. Россия является сильнейшей страной Ев-
ропы в этом виде спорта, более десяти лет прочно удерживая 
высшие позиции во всех дисциплинах. 

В БОРЬБЕ ЗА ПЬЕДЕСТАЛ
Саблистки Алтайского края – брозовые призеры юниор-

ского первенства СФО.
Соревнования проходили в Новосибирске 22 ноября. В них 

участвовали спортсмены до 21 года. Девичья команда Ал-
тайского края в составе Марии Трофимовой, Анны Смирно-
вой, Карины Чехет и Анны Михайличенко заняла третье ме-
сто, выиграв поединок за третье место у новосибирской коман-
ды РЦСП-ШВСМ-1 со счетом 45:42. Первыми стали саблист-
ки новосибирской СШОР-1, вторыми – воспитанницы новоси-
бирской СШОР-2.

Наши саблисты (Михаил Клюкин, Павел Сивков, Сергей Ло-
пин, Артур Федоров) уступили в поединке за третье место ново-
сибирской СШОР-2 со счетом 41:45 и заняли четвертое место. 

В личных соревнованиях лучшими из алтайских фехтоваль-
щиков были Анна Смирнова, занявшая шестое место, и Сер-
гей Лопин, замкнувший восьмерку сильнейших.

ПЕРВЫЙ ШАГ
Юношеская сборная Алтайского края вышла в окруж-

ной финал всероссийского турнира «Надежда».
В Томске с 15 по 19 ноября прошли игры первенства Все-

российской федерации волейбола «Надежда» среди команд 
Сибирского федерального округа. В соревнованиях участву-
ют юноши 2002-2003 годов рождения. От Алтайского края вы-
ступала команда несколько моложе – ребята 2003-2004 годов 
рождения. Сборной края, в которую вошли игроки СДЮШОР 
«Заря Алтая», Новоалтайска, Благовещенского и Тальменско-
го районов, руководил тренер Николай Казанцев.

Шестнадцать коллективов на предварительном этапе бы-
ли разбиты на три группы. Соперниками наших волейболи-
стов стали сверстники из Новосибирска, Омска, Первомай-
ской ДЮСШ Томской области, Томска и Стрежевого. Команда 
Алтайского края уступила только волейболистам Стрежевого 
– 1:3, все остальные матчи выиграла 3:0. Таким образом, она 
стала второй после Стрежевого. Третье место заняли новоси-
бирцы, Эти три команды получили право выступить в финале 
турнира «Надежда» в СФО, который пройдет в марте. Всерос-
сийский финал состоится в мае, каждый округ там будет пред-
ставлен двумя сильнейшими командами.

С ПЕРЕМЕННЫМ УСПЕХОМ
Барнаульская команда «Динамо-Алтай» сыграла пер-

вые игры в Студенческой хоккейной лиге.
На своем льду наша команда принимала томский «Томич».  

В первом поединке, состоявшемся 25 ноября, барнаульцы 
уступили в овертайме со счетом 4:5, а на следующий день взя-
ли убедительный реванш – 11:2.

Следующие игры «Динамо-Алтай» проведет 2-3 декабря в 
Междуреченске против «Горняка-МГСТ». А на домашнем льду 
бело-голубые сыграют 16-17 декабря против прокопьевского 
«Шахтера».

Олег ХАРЛОВ.
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ЗНАЙ НАШИХ!

Перепробовав в своей  
жизни немало единоборств, 

Шараф Давлатмуродов в 
итоге остановился на  

самом жестком из них – 
MMA (смешанные едино-

борства). В декабре 2015 го-
да он первым из бойцов 

Алтайского края подписал 
профессиональный кон-

тракт. За это время он про-
вел 14 поединков (12 побед, 
одно поражение и одна ни-
чья), впереди – очередной, 

возможно, один из самых 
важных в карьере, с амери-

канцем Бреттом Купером, 
известным по выступлени-

ям в лиге Bellator. 9 декабря 
25-летний барнаульский  

боец встретится с ним  
в Австралии.

Второе дыхание
– Шараф, как вообще на-

чалась твоя спортивная ка-
рьера?

– Родился я в Новоалтай-
ске. Потом мама по работе 
переехала в Киргизию, и там 
я начал заниматься борьбой. 
Вернувшись обратно, про-
должил тренировки по греко-
римской борьбе, стал канди-
датом в мастера спорта. Ког-
да учился в кадетской шко-
ле, по выходным стал ходить 
на панкратион, оттуда пере-
шел в армейский рукопаш-
ный бой. В 19 лет выиграл 
чемпионат России, выполнил 
норматив мастера спорта, по-
том стал мастером по боево-
му самбо. После этого пошел 
в MMA, также стал мастером 
спорта. По любителям у меня 
около 400 боев – это очень со-
лидная цифра. Однажды вы-
ступил на международном тур-
нире, попал в сборную ЦСКА. 
И после этого решил попробо-
вать профессиональный ринг.

– И все же профессио-
нальные MMA были целью 
или это стечение обстоя-
тельств?

– Учась в институте, полу-
чая несколько высших обра-
зований, никогда не думал, 
что буду профессиональным 
бойцом. Мама тоже говорила: 
«Зачем было столько учиться, 
чтобы тебе потом голову отби-
вали». Вообще, ставил себе 
задачу – стать мастером спор-
та по одному из видов. А по-
том пошло, как наркотик. Вы-
полнил один норматив – за-
хотелось второй. Потом поду-
мал: «Разок выступлю за про-
фессионалов и завяжу». Вы-
играл бой досрочно, думаю: 
«Может, и второй провести?». 
И вот до сих пор остановить-
ся не могу. А после поражения 
в апреле вообще так закуси-
ло, будто второе дыхание от-
крылось.

– Оно было первым за 
13 боев. Скажи, ноль в гра-
фе «поражения» давит на 
спортсмена?

– Немного да. На бумаге-то 
это красиво звучит – непобе-
димый. Сейчас я не могу ска-
зать, что мне уже нечего те-
рять, все-таки рекорд (ста-
тистика боев. – Прим. авт.) 
хороший, вхожу в топ-100 ми-
ра по всем лигам MMA, но до-
полнительная ответственность 
все равно ушла. Мой августов-
ский бой показал, что из того 
поражения я сделал правиль-
ные выводы.

– Как в твоей жизни воз-
ник профессиональный кон-
тракт?

– Сначала просто прово-
дил профессиональные бои. 
Успешно выступил в боях 
Young Eagles – это своего ро-
да младшая лига ACB. Меня 
заметили и предложили кон-
тракт уже с самим ACB. По его 
условиям, я должен был про-
вести шесть боев за 27 меся-
цев, но этот план уже давно 
перевыполнил. А зачем ждать, 
если есть возможность выхо-
дить в клетку? Впереди седь-
мой бой, после него будем об-
суждать дальнейшие условия 
работы.

– Сколько вообще в мире 
MMA лиг?

– Очень много. Крупных – 
штук десять. Топовая – UFC, 
вершина. Затем – Bellator и на-
ша ACB. Эта лига появилась в 
Чечне, полное название – аб-
солютный чемпионат «Бер-
кут», основного чеченского 
клуба MMA. Думаю, ACB ско-
ро обойдет Bellator, по очкам и 
уровню бойцов мы уже подби-
раемся к ней. ACB выкупил но-
вый телеканал, сделана новая 
линейка одежды, на контрак-
тах очень много иностранцев, 
причем серьезных. Ни разу 
мне не давали «мешок» – та-
кой, чтобы бил его на потеху 
публики ради шоу.

– Профессиональный 
контракт позволяет себя 
безбедно чувствовать?

– На хлеб с маслом хва-
тает, чтобы семью обеспечи-
вать – тоже.

– Кто в твоем весе чемпи-
он лиги?

– Мухамед Берхамов, кото-
рому я проиграл в апреле.

– А победа в следующем 
бою откроет дорогу к чем-
пионскому поединку?

– Сложно сказать. Претен-
дентов в нашем весе много, 
все достойные. Дальше уже 
будут решать менеджеры.

Дань корням
– Почему в последние 

годы MMA в мире стали та-
кими популярными?

– Молодой спорт всег-
да пользуется повышенным 
вниманием. И что скрывать: 
людям надо зрелища, крови. 
Профессиональный бокс то-
же интересен, но крови там 
меньше.

– Как к женским боям от-
носишься?

– Не люблю. Смотрю раз-
ве что принципиальные про-
тивостояния вроде Ронди Ро-
уз с Холли Холм. Но это такие 
женщины, что любому топо-
вому бойцу-мужчине созда-
дут конкуренцию.

– Ты в основном трени-
руешься за границей. По-
чему, неужели в России нет 
условий и спарринг-парт-
неров?

– Если хочешь развития, 
надо выходить из зоны ком-
форта. Дома хорошо, но ра-
сти тут, как я это делаю от од-
ного тренировочного лагеря к 
следующему, не буду. В Таи-
ланде мне очень нравится. 
Со мной работает американ-
ский тренер, у которого была 
хорошая карьера в UFC. Он 
фанатично относится к MMA, 
и мне нравится, что свои зна-

ния он хочет передать имен-
но мне.

– Твое прозвище в MMA 
– Шерхан. Почему?

– В переводе с персидско-
го – «король тигров». Так я 
хочу обозначить свои корни, 
то, что отношусь к таджикско-
му народу, а он, в свою оче-
редь, – к персидскому.

– Почему в единобор-
ствах в количественном 
плане доминируют ребята 
из южных республик?

– Это только кажется. Сте-
реотип, что южане более го-
рячие и ожесточенные. У нас 
много ребят и других нацио-
нальностей.

Тяга к знаниям
– Мама твои бои смо-

трит?
– По телевизору. Были 

мысли, чтобы она приезжа-
ла на турниры. Но для меня 
это – дополнительные пере-
живания. А в клетке лишние 
эмоции не нужны.

– В борьбе характерная 
травма – сломанные уши.  
А в MMA отличительные 
особенности есть?

– Тут уже все части тела. 
Уши, нос, руки, колени. Про-
фессиональный спорт не ле-
чит, ко всему надо быть гото-
вым.

– Ты сейчас не дума-
ешь, как мама, – зачем бы-
ло столько учиться?

– Нет. В жизни ничего про-
сто так не бывает. И образо-
вание, пусть и не в полном 
объеме, пригождается. У ме-
ня три высших – окончил по-
литех, кафедра электроснаб-
жения промышленных пред-
приятий, там же окончил во-
енную кафедру, стал лейте-
нантом запаса. Потом был 
юрфак АлтГУ и факультет 
физвоспитания педагогиче-
ского. Сейчас учусь в аспи-
рантуре на кафедре религио-
ведения, философии и этики.

– Интересный выбор.
– Честно скажу: хотел в 

аспирантуру по физподго-
товке, но опоздал на подачу 
документов. Успел только на 
философию. Это тоже инте-
ресно. А тему диссертации 
выбрал смежную, связанную 
со спортом и военной служ-
бой, – «Концепция личности 
военнослужащего в совре-
менной российской армии».

Ярослав МАХНАЧЕВ,
«Вечерний Барнаул», 

9.11.2017.

ШЕРХАН ЗАХОДИТ  
В КЛЕТКУ

Первый барнаульский боец-профессионал в MMA Шараф Давлатмуродов 
готовится к важному бою
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ПРОМЕЖУТОЧНЫЙ ФИНИШ

С «Уралмашем» мы пока в 
разных «весовых категориях».  
В первом матче хозяева усту-
пили 24 очка – 51:75, во втором 
«сгорели» еще больше, в 35 оч-
ков – 56:91. С гостями из Тоболь-
ска картина совершенно иная: 
плюс 15 в субботнем рандеву – 
99:84 и плюс 1 в воскресенье – 
83:82. Расписывать ход поедин-
ков в эпоху Интернета нет ника-
кого смысла – статистические 
подробности и видеокартинку 
найдет любой желающий. Лучше 
обсудим то, что лежит не на по-
верхности, и о чем говорят, спо-
рят, беспокоятся болельщики.

Без второго 
китайского 

предупреждения
Всем известны кадровые 

сложности «АлтайБаскета». 
Тренерский штаб связан по ру-
кам и ногам в вопросах ротации 
состава. Вопрос с комплектова-
нием и финансированием «АБ» 
остро встал еще летом. Резкий 
директивный крен всех профес-
сиональных команд края в сто-
рону собственных воспитанни-
ков больнее всего ударил по 
баскетбольной дружине. Боль-
шого выбора своих питомцев 
у «АБ» по определению пока 
еще быть не может – краевая 
школа по баскетболу работает 
всего пять лет. Как женщине не 
выносить ребенка за пять ме-
сяцев, так и невозможно каче-
ственно подготовить молодо-
го игрока за пятилетку. Миро-
вая практика показывает, что 
на это уходит 10-12 лет. Еще 
эта практика говорит, что ни 
один серьезный клуб в любом 
игровом виде спорта не рискует 
делать ставку на выходцев из 
собственной академии, какой 
бы распрекрасной она не была. 

Повезло еще, что краевые 
власти сделали «АБ» посла-
бление и разрешили времен-
но снизить процент своих вос-
питанников с 90 до 75 – вме-
сто двух легионеров команда 
получила возможность заявить 
трех. В конце весны желание 
остаться в Барнауле изъявлял 
почти весь костяк, сложивший-
ся в минувшем сезоне: Лысен-
ков, Моисеев, Макушкин, Соло-
вьев, Приходько – парням нра-
вился город, болельщики, ат-
мосфера в клубе. Но в клубе 
честно сказали о туманных фи-
нансовых перспективах и шлаг-
бауме в виде 75 процентов, и 
многим пришлось искать дру-
гие варианты. В клубе предпо-
лагали, что удастся сохранить 
не только Дмитрия Приходь-
ко, но и заметно прибавивше-
го в мастерстве и уверенности 
Лысенкова, однако Андрей чуть 
ли не в последний момент вы-
брал более спокойный вариант 
со Ставрополем. Легионерская 
вакансия № 2 досталась вы-
ходцу из Ассоциации студенче-
ского баскетбола – центрово-
му Василию Рыженко. «Боль-
шой» нам был нужен как воз-
дух, среди местных баскетбо-
листов более-менее прилич-
ного пятого номера близко не 
было. Рыженко порекомендо-
вал нам бывший тренер «АБ» 
Александр Лукин, работающий 
теперь главным в «Иркуте». 
Иркутяне играют в Суперли-
ге-1, для которой Василий пока 
не готов. Лукин в телефонном 
разговоре с директором «АБ» 
Михаилом Панфиловым выра-
зил твердую уверенность, что 
Рыженко и «АлтайБаскету» по-
может, и опыта наберется, а уж 
дальше будет видно. 

Вакансию № 3 – уже на фи-
нише заявочной кампании, ког-
да все свободные сильные 
игроки и добротные середняч-
ки были разобраны, – заполнил 
22-летний Павел Сизов. Канди-
датура его изначально не пред-
ставлялась бесспорной: с од-
ной стороны, парень не беста-
ланный, с хорошей выучкой и 
опытом пребывания в системе 
ЦСКА, подмосковных «Химок» 
и МБА, с другой – нигде не за-
крепился из-за своего мента-
литета. «АлтайБаскету» требо-
вался третий-четвертый номер 
с хорошим броском и умением 
побороться под щитом. Реши-
ли рискнуть и дать шанс Сизо-
ву. Есть две категории игроков, 
имеющих постоянные пробле-
мы с отношением к тренировоч-
ному процессу, игре и команде, 
которая дает возможность пе-
резагрузки спортивной карье-
ры. Одни берутся за ум, другие 
берутся за старое. Легионер из 
Москвы выбрал второе. Отно-
шение Сизова к тренировочно-
му процессу и, как следствие, 
его игра рождали немало не-
довольства со стороны тренер-
ского штаба. Во время выездно-
го турне «АБ» по маршруту Маг-
нитогорск – Уфа у тренера-кон-
сультанта нашей команды Ро-
муальдаса Петрониса состоял-
ся с Сизовым нелицеприятный 
разговор, закончившийся пер-
вым и, как было подчеркнуто, 
последним «китайским преду-
преждением». Павел заверил, 
что он «все понял и осознал». 

Но ничего он не осознал. На-
кануне домашней серии Сизов 
опять нарушил спортивную дис-
циплину – на сей раз появился 
к концу тренировки. Как сказал 
тренер «АБ» Евгений Горев, это 
было последней каплей. Остав-
лять откровенного разгильдяя 
в команде значило создать все 
условия для развала коллекти-
ва. Сизову совершенно заслу-
женно указали на дверь. Так  
команда сохранила здоровую 
атмосферу, но получила оче-
редную пробоину в и без того 
разреженных игровых порядках. 

«Мы вместе!»
Эта история не могла не 

сказаться в играх с основа-
тельно укомплектованным, 
сбалансированным «Уралма-
шем». Хотя даже с Сизовым 
наши шансы изначально были 
не очень велики. На домаш-
них играх баскетовцев диджею 
вполне можно ставить полную 
высокой патетики и драматиз-
ма песню о гордом «Варяге», 
который погибает, но не сда-
ется. Болельщики у нашей  
команды – как канонерская 
лодка «Кореец». На поле бит-
вы объективно помочь никак 
не может, зато дает понять: 
ребята, вы не одни! Далеко не 
все профессиональные коман-
ды различных городов и видов 
спорта могут похвастать такой 
поддержкой. 

Легко поддерживать коман-
ду, когда она крушит одного со-
перника за другим. Легко при-
общаться к ее успехам. А ты 
попробуй любить ее ослабев-
шую, временами малопривле-
кательную, страдающую бо-
лезнями роста, неуклюжую, 
как девочка-подросток, впер-
вые вышедшая на прогулку в 
туфлях на высоких каблуках. 
Болельщики у «АБ» – удиви-
тельно стойкий и преданный 
народ. Команда может безна-
дежно уступать, но зрители 
свистеть и топить своих все 
равно не будут. И также при-

дут на следующую игру. И бу-
дут радоваться каждому за-
брошенному бело-синими мя-
чу, каждому их удачному дей-
ствию в защите. «Учимся ра-
доваться мелочам», – с фи-
лософской улыбкой заметил 
один из моих друзей. Моло-
дая команда учится играть, 
болельщики учатся терпеть и 
ждать. 

На играх прошлой недели 
особенно выделалась друж-
ная и заводная группа под-
держки молодых парней, обо-
сновавшихся на одной из раз-
движных трибун. Они зажига-
ли постоянно, особенно в пе-
реломные, сложные момен-
ты матчей с Тобольском. Бо-
лельщики с других трибун не-
доумевали: «Откуда эти ребя-
та?». Откуда, откуда… Из тол-
щи народной, как сказали бы 
во времена социалистическо-
го реализма! Ценность этой го-
лосистой группы поддержки в 
том, что ее не создавал искус-
ственным образом клуб (пом-
ните, чем окончилась несколь-
ко лет назад такая попытка?). 
Фанаты сами организовались. 
А случайные люди на баскет-
боле отсеялись, что особенно 
заметно по центральной, за-
метно поредевшей, в том чис-
ле от журналистов, трибуне. 

Когда-то мятежный Костя 
Кинчев с «Алисой» оглушили 
своих поклонников композици-
ей «Мы вместе!». Потом Вик-
тор Цой в «Бошетунмае» с вос-
точной лукавинкой добавил: 
«Все говорят, что мы вместе. 
Все говорят, но немногие зна-
ют – в каком». Обе песни так-
же вполне могут войти в плей-
лист нынешнего «АлтайБаске-
та». В каком мы месте с коман-
дой, всем понятно – скажем 
так, в низах турнирной табли-
цы. Зато мы реально вместе. 

Пример старших 
товарищей

Легионер, как пионер – он 
всегда должен подавать при-
мер. С него повышенный спрос. 
Особенно в тех командах, где 
избыток необстрелянной и сы-
рой, не до конца готовой к взрос-
лому профессиональному ба-
скетболу молодежи. Воз, кото-
рый тащит в нынешнем сезоне 
Приходько, настолько велик, что 
порой кажется, Дима семижиль-
ный. Итоги первого круга Супер-
лиги-2 красноречивей некуда: в 
рейтинге снайперов защитник 
«АБ» занимает первую строчку 
– 19,7 очка за игру, а в списке 
атакующих передач идет тре-
тьим – 5,6 за игру (при том, что 
некоторые скрытые, хитрющие 
пасы Приходько его партнеры 
в силу неопытности и нехватки 
баскетбольной школы просто 
«не читают», и они не попадают 
в позитивную статистику). 

Дмитрий и в прошлом году 
радовал барнаульских болель-
щиков снайперскими навыка-
ми, умением сыграть нестан-
дартно и красиво, выдать юве-
лирный пас. Но тогда в коман-
де хватало и других исполните-
лей, а сейчас Приходько, летом 
наконец-то прошедший полно-
ценную предсезонную подго-
товку, играет роль человека-
оркестра. Сейчас в нем во всей 
красе раскрылись качества ли-
дера. Дима не похож на преж-
них вожаков «АБ»: бывалого 
хитрого лиса Василия Глады-
шева, брутального атамана 
Илью Александрова или несги-
баемого бойца Линаса Лекави-
чуса, про которого Петронис, 
немного поработавший с моло-
дым еще соотечественником в 
Литве, метко сказал: «Он такой 
игрок, что его везде полно».  
К Приходько лучше всего под-
ходит образ зажигалки. Он уме-
ет зажечь и завести всю коман-
ду. Если Приходько начинает 
феерить, то и партнеры ловят 
кураж. Он очень эмоционален, 
в том числе на тренировках. 
Если что-то у партнеров идет 
не так, может завестись, наго-
ворить много чего, в том числе 
лишнего. Но это эмоции нерав-
нодушного, незлобивого и не 
скрывающего своих чувств че-
ловека. 

Наверное, именно такой 
тип лидера необходим наше-
му «детскому саду». Глядя на 
Приходько, учится и на глазах 
прибавляет 17-летний Владис-
лав Корпусов. Приходько здо-
рово отыграл в субботу, наки-
дав в корзину соперников 28 
очков и раздав россыпь хитро-
умных передач. Однако дваж-
ды подряд так феерить невоз-
можно. Воскресная игра Диме 
давалась со скрипом, он очень 
быстро нахватал три фола. От 
греха подальше Евгений Горев 
усадил его на скамейку запас-
ных. И тогда груз ответственно-
сти за организацию и заверше-
ние атакующих действий взва-
лили на себя не только капи-
тан команды Клим Мускулис, 
но и нисколько не заробев-
ший Корпусов. Если в суббот-
ней игре Влад получил 16 ми-
нут 49 секунд игрового време-
ни, что для юного разыгрываю-
щего защитника очень неплохо, 
то в воскресенье он провел на 
площадке 31 минуту 20 секунд! 
Больше, чем его старшие кол-
леги по линии защиты Клим Му-
скулис (30:13) и Дмитрий При-
ходько (27:24). Вот так орлята 
и учатся летать. 

По всему видно, что твер-
дым характером Владислав 
пошел в своего деда, одну из 
главных легенд алтайского 
хоккея Вячеслава Бугорского. 
Обычно молодых игроков хва-
лят скупо, опасаясь, что те за-
звездят и задуркуют. Со многи-

ми так и происходит, но Корпу-
сов, как мне представляется, не 
тот случай. У парня правильное 
воспитание, да и дед вместе с 
Приходько и авторитетным тре-
нерским штабом, если что, бы-
стро собьют корону.

Нашей молодежи есть че-
му поучиться и у Василия Ры-
женко. Поучиться прежде все-
го отношению к делу, умению 
выкладываться на площадке 
до дна, желанию постоянно-
го совершенствования. Пусть 
по чуть-чуть, но Вася неуклон-
но прибавляет по ходу сезо-
на. Сразу после матча с Че-
боксарами, в котором у «АБ» 
был шанс выиграть, расстро-
енный донельзя Рыженко бро-
сит мне: «Это я виноват в по-
ражении». Так близко к серд-
цу центровой воспринял свои 
промахи с линии штрафных в 
один из решающих моментов 
концовки встречи. Конечно, не 
одни только промахи Василия 
оставили нашу команду без по-
беды, в конце концов, баскет-
бол – игра коллективная. Но 
подобный максимализм до-
рого стоит. Пройдет немно-
го времени и в решающий мо-
мент второго матча с «Нефте-
химиком» именно безупречные 
штрафные Рыженко при счете 
75:80 и последующие его ата-
кующие действия под кольцом 
соперника позволят Барнау-
лу вырвать победу. Потом, на 
пресс-конференции, Евгений 
Горев пошутит: «Вася испра-
вился после Чебоксар. Взрос-
леет человек, все-таки на днях 
25 лет исполнилось». 

Нашей команде бы еще 
двух-трех мастеровитых ребят 
со стороны! С ними бы мест-
ная молодежь прогрессировала 
намного быстрее. Искусствен-
ное сдерживание конкуренции 
пользы никогда не приносило. 
Некоторые наши земляки име-
ют место в составе потому, что 
у них алтайская прописка. За 
них лимит в 75 процентов. Вы-
растут ли они когда-нибудь в до-
бротных игроков хотя бы уровня 
Суперлиги-2? Не уверен. Оста-
ется ждать подрастающее спо-
собное поколение из СДЮШОР 
«АлтайБаскет». Влад Корпу- 
сов – первая ласточка.

О чем говорят 
тренеры

На пресс-конференции по-
сле поединков с «Нефтехими-
ком» наши тренеры говорили 
не только о прошедших пое-
динках.

Ромуальдас Петронис:
– Рады, что удалось от-

крыть счет домашним победам. 
Спасибо большое болельщи-
кам, приходящим поддержать  
команду в непростые времена. 
Клуб взял курс на собственных 

воспитанников, и мы надеемся, 
что с каждым месяцем кривая 
наших результатов будет ид-
ти вверх. Мы и накануне сезо-
на говорили, что будет очень не-
просто, и сейчас повторим: надо 
набраться терпения. В НБА бо-
лельщики и руководство клуба 
«Филадельфия-76» четыре го-
да ждали результатов, доверя-
ли главному тренеру, и сейчас 
это весьма и весьма доброт-
ная команда. Мы вместе всего 
три месяца, сделать предсто-
ит еще очень много. Сами ви-
дите, не хватает нам ребят для 
полноценной ротации состава. 
Подтягиваем потихоньку вос-
питанников команды, выступа-
ющей в Детско-юношеской ба-
скетбольной лиге, и наша моло-
дежь оставляет неплохое впе-
чатление. Впереди очень-очень 
много работы. Приходится зани-
маться не только наигрыванием 
тактических схем, но и развити-
ем обычных баскетбольных на-
выков: дриблингом, техникой 
передач, шлифовкой бросков и 
так далее. Все это у нас хрома-
ет, но ребята стараются, бьют-
ся, показали сегодня характер в 
критической ситуации. 

Я не любитель жаловаться, 
но наша команда в дивизионе 
«Б» не имеет пары, поэтому 
приходится проводить игры в 
сумасшедшем ритме: два мат-
ча – всего дня отдыха – и опять 
два матча. «Нефтехимик» при-
ехал к нам свежим, а мы только 
что провели два серьезных по-
единка с таким же свежим Ека-
теринбургом. Нашей молодежи 
такой график тяжело пока вы-
держивать. Поэтому в большом 
перерыве сегодняшней игры с 
Тобольском я призвал ребят 
прессинговать из последних 
сил. Пешком опытных сопер-
ников мы бы не переиграли, 
надо было их, играющих прак-
тически одной пятеркой, измо-
тать. И не побоюсь признать, 
что в самой концовке нам не-
много подфартило. 

Первый круг закончен. Да-
вайте порадуемся трем по-
бедам. В нашей ситуации это 
весьма неплохо. Конечно, мы 
имели шанс обыграть Чебок-
сары, но также могли не побе-
дить в Уфе или проиграть се-
годня Тобольску, играющему 
в очень грамотный баскетбол. 

Евгений Горев:
– Какие эмоции испытываю 

сейчас? Если очень коротко, 
желание работать! Кстати, зав-
тра утром у нас тренировка. 

О чем молчат 
тренеры

Первый круг позади. Мы ви-
дим, что команда, которую на-
чали делать с нуля, постепен-
но растет и прогрессирует. Но 
в декабре ее история может 
закончиться. Средства, кото-
рые в последние годы выделя-
лись «АлтайБаскету» из кра-
евого бюджета, позволяли за-
крывать не все направления, 
но проблему удавалось как-то 
решать за счет серьезного вне-
бюджетного финансирования и 
активной помощи со стороны 
краевой власти (как это было в 
прошлом году). Однако в 2017-
м поступления из внебюджет-
ки по разным причинам прак-
тически иссякли. До конца го-
да «АБ» не хватает 3 миллио-
нов 400 тысяч рублей. Поиски 
спонсоров активно ведутся еще 
с начала лета, но пока безре-
зультатно. Если до 1 декабря 
2017 года клуб не найдет этих 
денег, контракты с игроками 
придется расторгать, а коман-
ду распускать. Тревожно. 

Сергей ЗЮЗИН,  
специальный корреспондент 

«Российской газеты»  
в Барнауле. 

ХЕППИ-ЭНД С ТРЕВОЖНОЙ НОТОЙ
«АлтайБаскет» добыл первые домашние победы. Что дальше?

В минувшие выходные «АлтайБаскет» завершил первый 
круг чемпионата России  среди команд второй Суперлиги. 
За шесть дней команда провела четыре матча – в будние 
дни с крепким, как все уральские клубы, «Уралмашем», а на 
выходных – с тобольским «Нефтехимиком», главным сво-
им конкурентом в нынешнем тяжелейшем для обоих команд 
сезоне. 
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ИСТОРИЧЕСКИЙ МОМЕНТ

Калинин – это нынешняя 
Тверь, что недалеко от Мо-
сквы, и поэтому канадский 
хоккей пришел туда гораз-
до раньше, чем в Барнаул. И 
когда спартаковцы Барнаула 
только-только осваивали азы 
хоккея в подвалах класса 
«Б», армейцы Калинина вы-
ступали уже в высшей лиге и 
были крепким орешком для 
всех ее старожилов. За эту 
команду играло много масте-
ров-москвичей, что были уже 
на сходе карьеры, и талант-
ливые молодые хоккеисты, 
которые проходили в СКА 
службу в армии. Достаточно 
вспомнить, что еще весной 
1967 года армейцы Калини-
на, обыграв в четвертьфина-
ле Кубка СССР воскресен-
ский «Химик» – 3:1, в полу-
финале едва не преподнес-
ли сюрприз в матче с чемпи-
онами страны – армейцами 
Москвы, проиграв им только 
в овертайме – 3:4. 

Правда, про овертайм тог-
да и не слыхивали, и назы-
валось это действо дополни-
тельным временем до пер-
вой заброшенной шайбы. 
Забросил ее чемпион ми-
ра и Олимпийских игр Алек-
сандр Рагулин, и калининцы 
из розыгрыша выбыли, но то 
была их кубковая вершина.  
В том матче у ЦСКА не игра-
ли только Александр Аль-
метов и Эдуард Иванов, а 
все остальные «небожите-
ли» играли. Вот такой сопер-
ник достался «Мотору». Для 
сравнения, экскурс в исто-
рию алтайского хоккея. Он 
стал развиваться осенью 
1954 года, и первой коман-
дой шайбистов в Барнауле 
стал «Спартак», построив-
ший еще летом собственную 
хоккейную коробку под руко-
водством тренера Василия 
Сергеевича Фомичева. Это 
он убедил спартаковцев, что 
зимой нужно играть в шайбу, 
а не в хоккей с мячом.

Но соперников у «Спарта-
ка» в Барнауле не было, по-
этому приходилось играть 
только между собой, разде-
лившись на две команды. 
Первые две зимы спартаков-
цы играли в кустовых регио-
нальных турнирах за выход 
в класс «Б» в Новосибирске 
и Омске, и болельщики свою 
команду видели редко. На-
конец, в декабре 1956 го-
да барнаульские хоккеисты 
стартовали в зональном пер-
венстве СССР среди команд 
класса «Б» и сумели закре-
питься в этой группе. На тот 
период времени Барнаул 
еще мог на равных соперни-
чать с Омском и Сталинском 
(Новокузнецком), но там бы-
стро укрепили спортивную 
базу, построив десятки хок-
кейных коробок, на Алтае же 
с этим делом затянули. Хотя 
определенные планы были: 
задумывался даже первый в 
Сибири Дворец спорта с ис-

кусственным льдом. Рисунок 
этого проекта был опублико-
ван на страницах газеты «Ал-
тайская правда» в 1958 году.

К тому времени хоккеи-
сты «Спартака» уже дваж-
ды занимали предпослед-
ние места в классе «Б», и 
тренер Фомичев вынужден 
был больше заниматься 
футбольной командой «Уро-
жай», которая тоже играла 
крайне неудачно и по итогам 
1957 года заняла последнее 
место в зоне. Но футболь-
ный интерес в городе объ-
ективно был выше, и хоккей 
отошел на дальнюю перспек-
тиву.

Хоккейная команда в Бар-
науле в 1959 году была пе-
редана из спортивного об-
щества «Спартак» моторно-
му заводу и получила новое 
название – «Мотор». Фак-
тическим ее хозяином стал 
заместитель директора мо-
торного завода по кадрам 
Юрий Михайлович Карпенко 
и заводской профком. Шеф  
команды утверждал трене-
ров и состав команды, по-
дыскивал на свой вкус нуж-
ные кандидатуры, имел не-
плохие связи в Москве в Фе-
дерации хоккея РСФСР и 
СССР. Дружил с одним из 
ее руководителей Григорием 
Мкртычаном, благодаря чему 
«Мотор» с последних мест в 
классе «Б» никуда не выле-
тал, да и в дальнейшем то-
же, уже из класса «А». В об-
щем, несмотря на видимый 
интерес к хоккею со сторо-
ны его болельщиков, ходив-
ших на матчи «Мотора» и в 
лютые морозы, хоккей-то в 
Барнауле был слабеньким. 
Если наша команда, напри-
мер, проигрывала второ-
степенным новосибирским  
командам – «Чкаловцу» или 
«Дзержинцу» в пять шайб, то 
это считалось нормальным 
результатом. 

Между тем мечта о соб-
ственной арене с искус-
ственным льдом станови-
лась явью. С 1959 года на 
песках, оставшихся в городе 
от исчезнувшего соснового 
бора, строился Дворец спор-
та. Рядом с ним возводился 
крупный спорткомплекс (бу-
дущий СК «Обь». – Прим. 
В.Л.). Происходило это бла-
годаря здоровым амбициям 
второго секретаря крайкома 
партии по промышленности 
и транспорту Михаила Ви-
тальевича Васильева. Про-
фессионал в своем деле, он 
имел мощный организатор-
ский талант и хозяйствен-
ную хватку. Хозспособом по-
строил и реконструировал в 
Барнауле немало очень нуж-
ных спортивных сооружений 
– Дворец спорта, стадио-
ны «Динамо», «Локомотив», 
«Мотор», «Рубин». 

Начало строительству 
Дворца спорта положило 
распоряжение Совета мини-

стров РСФСР от 14 февра-
ля 1959 года. Но в 1961 го-
ду в крайкоме получили пра-
вительственную телеграм-
му за подписью председате-
ля Совмина Дмитрия Степа-
новича Полянского с требо-
ванием прекратить начатое 
строительство в виду исклю-
чения этого объекта из госу-
дарственного плана. Вопре-
ки обстоятельствам Васи-
льев все-таки решил завер-
шить строительство важней-
шего спортивного объекта, 
потому что не привык бро-
сать уже начатое дело, да и 
видел дальнюю перспективу.

Свой рабочий день он на-
чинал с этого объекта. Каж-
дое утро с семи часов Ми-
хаил Витальевич проводил 
на представительных пла-
нерках с участием дирек-
торов всех заинтересован-
ных в строительстве пред-
приятий края, партийных и 
профсоюзных руководите-
лей. Строительство начина-
лось буквально без копей-
ки. Деньги Васильеву уда-

валось привлекать от заво-
дов, в этом ему активно по-
могал директорский корпус. 
Каждое предприятие выде-
ляло на строительство объ-
екта людей, а им в это вре-
мя ставились рабочие дни 
по основному месту рабо-
ту. Фактически Дворец спор-
та строили «подснежники». 
Удалось получить 1,1 млн. 
рублей по линии крайсов-
профа. Проект Дворца раз-
рабатывался Ленинградским 
проектным институтом. Стек-
ло везли с Горьковского сте-
клоплавильного завода. Ал-
тайский завод «Ротор» изго-
товил табло и всю световую 
часть. С Горного Алтая шли 
стройматериалы. Ряды кре-
сел и арматуру получали из 
исправительно-трудовых ко-
лоний. В этом очень хорошо 
помогал начальник краево-
го УВД Евгений Федорович 
Дорохов. Огромную работу 
проводил трест «Стройгаз». 
В процессе строительства 
выяснилось, что средств все 
равно не хватает, и в крат-

чайшие сроки предприятие 
довнесло еще 700 тыс. ру-
блей. «Это нужно для горо-
да!» – говорил Васильев.

По его почину все пар-
тийные работники Барнау-
ла почти еженедельно вы-
ходили на воскресники (тог-
да субботы были еще рабо-
чими днями. – Прим. В.Л.) 
ко Дворцу спорта. То была 
и по-настоящему народная 
стройка. Ее первым «прора-
бом» был, безусловно, Ва-
сильев, сумевший не только 
организовать крупное строи-
тельство в предельно крат-
кие сроки, но и сделать Дво-
рец спорта фактически из 
ничего. Да и стадион «Ди-
намо» к 1966 году он расши-
рил с 5000 посадочных мест 
до 20 000, за счет почти еже-
годных реконструкций, пото-
му как сам был заядлым бо-
лельщиком футбола и хок-
кея. Рядом с ним все это вре-
мя были и его друзья – еди-
номышленники, директора 
крупных заводов края – По-
ляков с моторного, Колесов 

с «Трансмаша», Чепурко с 
«Ротора», Докторов с радио-
завода. Не случайно пер-
вые двое содержали на сво-
их заводах команды масте-
ров – хоккейный «Мотор» и 
футбольный «Темп», Чепур-
ко выстроил на поселке Юж-
ном современный спортив-
ный комплекс с бассейном, 
а на радиозаводе в начале  
60-х создали известную на 
всю Сибирь футбольную  
команду «Сигнал».

Это было мощное про-
мышленное «лобби», имев-
шее огромную поддержку и 
популярность среди населе-
ния. Но в России, как мы зна-
ем, успехи не прощают. По-
сле того, как силами «Ал-
тайтрансстроя» под куратор-
ством Васильева была про-
ложена важная в хозяйствен-
ном отношении Кулундинская 
железная дорога, награди-
ли многих, но не его… Стро-
ительство «Коксохима» под 
кураторством Васильева на-
зывали ошибкой, «пианино 
на овощной базе», намекая 
на ненужность его аграрному 
краю. В результате подковер-
ных маневров Васильев не 
увидел в 1966 году своей фа-
милии в списках кандидатов 
в депутаты Верховного Со-
вета СССР. Но и это не оста-
новило его. Темпераментный 
руководитель не разменивал 
свою энергию на выяснение 
отношений и работал с преж-
ней самоотдачей. Люди шли 
к нему валом, обходя каби-
нет первого секретаря край-
кома КПСС Александра Ге-
оргиева. Думаю, это не мог-
ло не раздражать первое ли-
цо в крае.

Васильева освободили от 
должности в 1968 году, и он 
уехал в Казахстан работать 
заместителем начальника 
республиканской железной 
дороги. Через год МПС пе-
ревело его на Горьковскую 
железную дорогу, которой он 
руководил долгие годы. При 
нем она была удостоена выс-
шей награды – ордена Трудо-
вого Красного Знамени. Сам 
он имел четыре таких орде-
на и еще орден «Знак Поче-
та». Два года не дожил этот 
талантливый руководитель 
до 90-летия. В память о нем 
в Нижнем Новгороде в 2011 
году был назван электро-
поезд «Михаил Васильев».  
В Алтайском крае он сделал 
множество добрых дел: под 
руководством Михаила Вита-
льевича было построено не-
сколько стадионов, Дворец 
спорта, Кулундинская желез-
ная дорога, он участвовал 
в строительстве «Коксохи-
ма» и ряде других промыш-
ленных предприятий (всего – 
62). Без него спорткомплекс 
«Обь» в Барнауле достра-
ивали еще 20 лет… Очень 
жаль, что в Нижнем Новго-
роде его заслуги помнят, а в 
Барнауле имя этого челове-
ка вспоминают очень редко. 

Валерий ЛЯМКИН.

(Окончание в следующем 
номере). 

КАК ДВОРЕЦ СПОРТА ПОДНИМАЛ 
АЛТАЙСКИЙ ХОККЕЙ

50 лет назад алтайские хоккеисты дебютировали среди команд мастеров класса «А»
12 ноября 1967 года барнаульский «Мотор» в 1/32 фи-

нала розыгрыша Кубка СССР по жребию принял на сво-
ей площадке хоккеистов калининского СКА. Это был пер-
вый официальный матч нашей команды на столь высо-
ком уровне. 


